
皆さんの「声」を聞かせてください！

　今回は、豊田小学校の保護者の方々にインタビューを行い
ました。自然豊かな豊田地区での子育てに充実感を感じてい
る方が多く、また、地域内の結びつきの強さも魅力として捉
えている方が多いことが印象的でした。一方で、「道が暗くて
狭い」「医療機関が少ない」等のインフラの課題が複数上げら
れ、公共施設を新たに整備する上での課題も把握できました。

豊田小学校保護者の皆さんの話

中山町公共施設再配置検討のための町民インタビューのレポートをお届けします！ vol.
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ここがマッチングすれば、
少子高齢化対策にも
なるのでは！？

豊田は
何といっても
結びつきが強い！

豊田の人たちは
とても仲が良い！

みんな友達みたいな
感覚で仲良くできる

よそから来たけれど、
煩わしいと
思うことはない

ちょうど良い距離感
だと思っている

こんなにご近所付き合い
があるんだと
びっくりした

地域コミュニティの結びつきの強さを「地域の価値」として認識

昔ながらの仲の良さが、
今でも受け継がれている印象

豊田小学校は
すべての学年が
1クラス

保護者同士も
顔が分かるので
安心できる

少人数クラスで
先生の目も行き届くので

ありがたい

人間関係が
狭くなることへの
懸念はある

もう少し
人数は増えてほしいな、

とは思う

中学校に上がるまで
長崎地区と交流する
機会がない

豊田地区は、少子化とともに、高齢化・過疎化も進行中…！

でも、豊田には良いところもたくさんある！

こうした「暮らしの中の充実感」をしっかり発信していくことも大事！

豊かな自然が
身近にある

子どもが
自分自身で買い物をする

機会が少ない

病院・診療所が
少ない

小児科がないため、
町外に

出るしかない高齢者も、
自身の診療のために
運転免許の返納が
できない状況にある

空き家が増えてきたことが
気になっている

子どもが
のびのびと
育っている

土いじりが好きな人は
畑も身近にあるから
好ましい環境だと思う

メリット

デメリット



　豊田地区の良さとして皆さんから挙げられた
のは「地域コミュニティの結びつきが強い」と
いう点です。町外から移住された方は「こんな
にもご近所づきあいがあるんだと驚いた」とおっ
しゃっており、「煩わしいと思うことはない。ちょ
うど良い距離感で、自分も子どもも心地良く過
ごせている」というお話でした。長らく豊田地
区にお住いの方たちも「豊田は昔から仲が良い」

「仲の良さが脈々と受け継がれている」という実
感があるとのことでした。
　「地域コミュニティの結びつきの強さ」が、高
齢者層だけでなく、子育て世代にとっても誇れ
る地域の価値として認識されている点は素晴ら
しいと感じました。こうした誇りがどのように
形成されてきたのかを考えることも、公共施設
の役割を考える上で重要な点であると考えます。

結びつきが強い！
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　豊田小学校は、現在すべての学年が 1 クラス
の少人数編成となっています。「子どもだけでな
く、保護者同士も顔が分かるので安心して過ご
せている」という意見もあれば、「人間関係が限
定的になることに、若干の不安はある」という
意見もあり、小規模な教育環境のメリット・デ
メリットをそれぞれに感じているようでした。
また、保護者の立場からは「中学校に入るまで
長崎小・豊田小の保護者同士で顔を合わせる機

会がなく、戸惑いがある」という意見が出され、
保護者を含めた同世代のつながりが小学校を中
心に形成されており、それ以外の関係づくりが
町内では困難な状況にあることが分かりました。
　これまでのインタビューにおいても、たびた
び聞かれていた「多世代で交流する場がない」
という課題は、保護者にとっても変わらないよ
うでした。

小ささの善し悪し

　豊田小学校の児童数の減少をはじめ、豊田地区
は少子高齢化の課題を抱えています。そして、こ
の課題に付随する形で「空き家の増加」も新たな
課題として大きくのしかかってきている現状があ
ります。「空き家が放置されていて、不安」「この
ままでは子どもにとって危険な存在になる」と、
保護者としても看過できない状況を抱えています。
　少子高齢化で地区の人口が減少していること
を踏まえれば、「空き家があるにも関わらず、誰

も引っ越してきてくれない」として、「もっと町
や豊田地区の魅力を発信してほしい」という要
望も出されました。また、地域コミュニティも
良好で、農地もある豊田地区について、「こうし
たニーズもあるのでは？」という意見も出され、
豊田地区が抱えている多様な課題を解決するた
めの手段として、住民が感じている暮らしやす
さをしっかり発信していくことも必要であると
感じました。

豊田がだんだん小さくなることへの不安
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公共施設再配置計画については、その必要性が「第 6 次中山町総合発展計画」にて説明されて
います。以下URLまたは、右記コードよりご確認ください。
◎中山町「第6次中山町総合発展計画を策定しました」
　https://www.town.nakayama.yamagata.jp/soshiki/seisaku/machidukurisuishin/214.html
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